厚生労働科学研究費補助金(難治性疾患政策研究事業) 分担研究報告書

痙攣性発声障害疾患レジストリを利用した診断基準及び重症度分類の妥当性評価と | 改訂に関する研究 | |

研究分担者 柳田早織 北海道医療大学・講師

研究要旨:疾患レジストリデータ活用し,登録症例データ71例をもとに,診断基準および重症度分類の評価を行った.診断の感度・特異度の評価および重症度分類の臨床的意義の評価し改訂作業を行った.またAMED難治性疾患実用化研究事業と連携し,国際疾患レジストリ開発に協力中である.

A. 研究目的

本研究は痙攣性発声障害疾患レジストリを活用して,痙攣性発声障害診断基準および重症度分類の妥当性評価を行い,世界をリードする診断基準・重症度分類へ改訂作業を行うことを目的とする.

B. 研究方法

1)疾患レジストリデータ活用のための研究デザイン・解析方法の検討. 2)疾患レジストリを用いた診断の感度・特異度の評価. 3)疾患レジストリを用いた重症度分類の臨床的意義の評価. 4)診断基準及び重症度分類の改訂を柱とする. (倫理面への配慮)倫理的精神に基づき,「人を対象とする医学系研究に関する法理指針」,「個人情報の保護に関する法律」及び関連する法律の保護に関する法律」及び関連する法令,改正法令,研究実施計画書を遵守して実施する.

C. 研究結果

診断の感度・特異度と重症度分類の臨床的意義の評価のための研究実施計画書を作成するとともに、全国135医療機関の研究参加が決まった。EDC (Electronic Data Capture)システムへ全国48施設から97例登録が行われた(3月末時点)2021年9月末までに登録された71例を製計し、疫学調査、診断基準と重症度分類の感度、QOL調査、治療歴の調査を行るとに現在の診断基準とで重症度分類を検証し、改定作業を行った、鑑別すべき診断の診断基準と痙攣性充、鑑別すべき診断の診断基準と短行い、診断基準に追加した。

さらにAMED難治性疾患実用化研究事業と連携し,国際疾患レジストリ開発に協力中である.

D. 考察

登録症例を集計した結果,客観的な診断基準の作成が必要であること.重症度分類を治療効果と相関出すための追加調査を必要性が明らかとなった.問題を解決すために,症状とGRBAS尺度の関連を調査することで客観的な基準とすること.長期的な障害や療養の必要性に関する調査(病悩期間と治療歴)することとした.

E. 結論

疾患レジストリ登録データを解析し、診断の感度・特異度の評価および重症度分類の臨床的意義の評価し改訂作業を行った。またAMED難治性疾患実用化研究事業と連携し、国際疾患レジストリ開発に協力中である。

F. 研究発表

1. 論文発表

1) Hyodo M, Asano K, Nagao A, Hiros e K, Nakahira M, Yanagida S, & N ishizawa N. Botulinum Toxin Ther apy: A Series of Clinical Studie s on Patients with Spasmodic Dys phonia in Japan. Toxins. 2021; 1 3(12), 840.

2. 学会発表

- 柳田早織. 痙攣性発声障害の基礎ー言 語聴覚士の立場からー. 音声言語医学 63 (1): 60頁, 2022.
- 2) 痙攣性発声障害患者レジストリの開発:第一報.厚労科研難治性疾患政策研究事業班,AMED 難治性疾患実用化事業班,日本音声言語医学会総会ならびに学術講演会,2021.10.7~8.WEB 開催,国内,口頭
- G. 知的財産権の出願・登録状況 該当なし